



Alinne Pérez Velasco

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

**Medicina tradicional en México:
entre pseudociencia, magia, cultura
y charlatanería**

Antropología Médica II

Segundo semestre

Grupo "B"

Comitán de Domínguez Chiapas a 24 de marzo de 2022

Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería

No se trata de un lugar de adivinación, ni siquiera de un recinto clandestino, se trata de una de las casas de medicina tradicional y herbolario, promovidas por el gobierno de Ciudad de México que ofrecen tomar calli, cura de empacho, tirada de angina, y otras padecimientos constantes distinguibles en el marco de la medicina tradicional en México.

Al doctor Alejandro Macías, miembro de tercer nivel del Sistema Nacional de Investigadores dice "La única medicina que debe estar sustentada por el erario, por el gasto público, es la que se sustenta en evidencias de utilidad".

El apoyo que recibe la medicina tradicional en México tiene sustento en el impulso que a ella le ha mostrado la Organización Mundial de la Salud, que incluso tiene un documento sobre la estrategia de apoyo a medicinas tradicionales y alternativas con objetivos fijados para 2023.

"A la medicina tradicional se le ve desde el menosprecio"
La doctora Claudia Ponce de León Hill, de la Unidad de Análisis Ambiental de la UNAM, usa la palabra "chamanes" para referirse a un sector de los terapeutas en medicina tradicional.

Ponce de León dice que el conocimiento empírico que

una encuesta para tratar el tema de las clínicas terapéuticas, pero no hubo respuesta.

Elvando la medicina tradicional

En el libro Medicina Tradicional de México hay un capítulo completo a explicar sus conceptos y valores. Ahí se abordan sobre técnicas terapéuticas de la medicina tradicional, y se habla del capítulo, el polizamiento, la lectura de cartos, cordeles y semillas, y las limpias con hueso de gallina.

No todos los tratamientos se planifican por instancias gubernamentales en carta, para la obra de empobrecimiento y "trazar" los orgános.

De acuerdo a la Organización Panamericana de Salud, 89% de servicios esenciales de atención requieren ser manejados por parteras con educación y capacitación adecuada. El papel de la partera debería considerarse un paritario, pero no es reconocidamente que sustituyan a clínicas y hospitales, expuso López.

El propio IMSS ha capacitado a 3,000 parteras rurales y la Universidad Nacional Autónoma de México ha estado involucrada en los programas. De acuerdo a la Secretaría, si todas las parteras tuvieran una formación y equipo adecuados, se podrían evitar hasta dos

terceras de muertes maternas en el mundo.

La discusión de cómo adoptar la medicina tradicional. El tema es re-clarador, porque demuestra el poco acuerdo que hay sobre cómo promover la medicina tradicional. No queda claro si debería ser solamente un método alternativo, asumiendo de entrada que su eficiencia es dudosa; si debería funcionar solo como terapia complementaria a la medicina convencional; o si bien en algunos "países" puede suplantar a la medicina convencional.

La adopción de recursos propios de la medicina tradicional a la medicina alópata tiene un caso interesante en la herbolaria. La Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS) reconoce la existencia de remedios herbolarios, pero también la de medicamentos herbolarios, con base en la Ley General de Salud.

Institutos generales de medicina tradicionales, las iniciativas.

La iniciativa más reciente en el Congreso Federal se presentó en 2018, y se sustentó en la estrategia de la OMS, la Ley General de Salud (que a partir del 2005 promueve el desarrollo de la medicina tradicional indígena) y la constitución del país.

REFERENCIA BIBLIOGRÁFICA

Saldaña, S. (31 de enero de 2020). Medicina tradicional en México: entre pseudociencia, magia, cultura y charlatanería. Xataka México. Recuperado de: <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empacho-padecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>